Fecha: 18/11/2024 Audiencia: Vpe: \$1.308.550 Tirada:

> \$2.224.625 Difusión: \$2.224.625 Ocupación:

 Audiencia:
 33.000

 Tirada:
 11.000

 Difusión:
 2.405

58,82%

Sección: ACTUALIDAD Frecuencia: 0

Pág: 5

# Falta de reformas estructurales en Conaf y Senapred preocupa a los especialistas

**INCENDIOS.** Iniciada la temporada de mayor riesgo, expertos creen que no se han implementado las reformas necesarias. 'Uno habría esperado un cambio radical'.

Vpe pág:

Vpe portada:

Gian Franco Giovines D. gian.giovines@mercuriovalpo.cl

on el arribo de las altas temperaturas a la Región de Valparaíso, Conaf, Senapred y Bomberos se preparan para la que será una nueva temporada de mayor riesgo de incendios, la primera luego del dramática catástrofe que dejó 136 personas fallecidas y 8 mil viviendas consumidas en febrero, siendo este el incendio más mortífero del mundo en los últimos 15 años.

La dantesca magnitud de la tragedia obligaba a suponer que para el próximo verano se implementarían grandes reformas en Conaf, Senapred y Bomberos y las Delegaciones Presidenciales Regionales, las grandes apuntadas tras la emergencia y que hoy son investigadas por la Fiscalía. Y si bien se confirmó la salida de los directores regionales y nacionales de Senapred y Conaf, lo cierto es que no se aprecian cambios estructurales en la institucionalidad de emergencias para la temporada 2024-2025.

"Parece que en Chile nos hemos olvidado que estamos frente al segundo incendio más mortifero en la historia de Chile. Hoy pareciera que no tenemos una rendición de cuentas clara por parte de las instituciones del Estado", advierte Michel De L'Herbe, reconocido consultor en emergencias.

### **PLAN DE EMERGENCIA**

De momento, el mayor anuncio en materia preventiva por parte de la institucionalidad de emergencia es la actualización del Plan Regional de Emergencias comprometida por Senapred Valparaíso, hoja de ruta que está siendo trabajada en cuatro mesas técnicas, junto a las instituciones que constituyen el Sistema Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Sinapred), como Conaf, Bomberos y la DPR.

"El plan va bastante avanzado", dijo la semana pasada el director regional de Senapred, Christian Cardemil, detallando que el protocolo de emergencias será aprobado por el Cogrid "dentro de las primeras semanas del mes de diciembre".



A NUEVE MESES DEL MEGAINCENDIO, LOS ANUNCIOS DE SENAPRED Y CONAF NO CONVENCEN A EXPERTOS.

Un plazo que, sin embargo, no convence a De L'Herbe.

"A mí me sorprende que se esté anunciando como algo positivo un Plan de Emergencia que, aparentemente, va a estar listo para el mes de diciembre, habiendo tenido todo el año para elaborarlo", apunta el especialista, subrayando que durante en noviembre y diciembre "no es menos común que tengamos incendios importantes"

#### SIN GRANDES REFORMAS

Por otro lado, desde la vereda de Conaf, si bien la institución ha comprometido mejoras en el sistema de detección de incendios en la Reserva Nacional Peñuelas -lo que incluirá cámaras panorámicas y sensores e, no se han realizado anuncios sobre cambios estructurales en el sistema de selección de brigadistas, en el combate de incendios o en el reforzamiento de medios aéreos.

"Se ha hablado de algo más de 70 aeronaves, eso no cambia significativamente respecto de los tres o cuatro últimos años" asegura de L'Herbe

años", asegura de L'Herbe.
"Si pensamos en la cantidad de personas fallecidas, las deficiencias del sistema para abordar incendios de comportamiento extremo, uno habría esperado un cambio radical,



"Me sorprende que se esté anunciando como algo positivo un Plan de Emergencia que va a estar listo para el mes de diciembre, habiendo tenido todo el año para el aborarlo".

Experto en emergencias

cualitativo y cuantitativo. Hasta el momento, no ha habido anuncios de que vayamos a tener combate aéreo nocturno y no estamos teniendo un cambio importante en la incorporación de aeronaves semipesadas y pesadas, hablamos de aeronaves que sean capaces de descargar entre 6 mil y 10 millitros", agrega.

Un escenario que para De L'Herbe levanta un manto de preocupaciones, puesto que "esta temporada viene más se-



"Tenemos que generar sitios seguros (...) En algunas zonas, vamos a estar obligados a colocar refugios en los cerros, y eso se puede diseñar".

Andrés Fuentes Investigador y académico USM

ca, con la instalación del fenómeno de la Niña".

## MEJORAR LA EVACUACIÓN

Desde otra perspectiva, para Andrés Fuentes, experto en incendios y académico del Departamento de Industrias de la Universidad Técnica Federico Santa María (USM), el foco debe apuntar hacia la mejora de los sistemas de evacuación.

"En el caso del tsunami, la cultura la tenemos clara, que es la evacuación vertical o en

136

**fallecidos** y más de 8 mil hogares destruidos dejó el megaincendio, ocurrido entre el 2 y 3 de febrero.

altura. La pregunta ahora es, en el caso del incendio ¿qué tengo que hacer? ¿Hacia dónde me muevo?", plantea el académico que, por esta razón, cree que el sistema Sistema de Alerta de Emergencia (SAE) se queda "corto" ante este tipo de emergencias.

"Lo que nos falta es incorporar tecnologías, de tal manera que, cuando ubiquemos a una persona, sabiendo de dónde proviene el incendio, indicarle hacia dónde debiera evacuar, hacia dónde debiera protegerse", remarca.

Un segundo punto, afirma, es fortalecer el marco de acciones preventivas. "Sabemos que los incendios van a ocurrir y que va a haber daño material, pero no vamos a aceptar que mueran personas. Tenemos que generar sitios seguros", sostiene Fuentes, marcando como "un gran ejemplo la Villa Botania, donde no se quemó ninguna casa, a pesar de que el incendio rodeó la zona".

#### ZONAS SEGURAS EN CERROS

Una de las preocupaciones del académico es la ausencia de zonas seguras en las zonas altas Viña del Mar y Valparaíso, tal como lo demostró la tragedia de febrero, por lo que apunta a que se deben implementar refugios contra incendios. "En algunas zonas, vamos a estar obligados a colocar refugios en los cerros, y eso se puede diseñar, donde vamos a tener que llevar a las personas con movilidad reducida, que no van a poder evacuar rápidamente, entonces tenemos que llevarlas a un lugar seguro".

Lo cierto es que hoy, nueve meses después de la catástrofe, las autoridades no han desarrollado simulacros de incendio en los cerros de Viña del Mar y Valbaraíso.

"Este es uno de los incendios más grandes en la historia del país, pero nos olvidamos rápido", asegura Fuentes. 🗷